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В Архангельске после 
обновления открылся 

ресторан «Поморский». 
«Мы сделали ресторан 

более комфортным, 
уютным и в то же время 

праздничным. А подход 
остался прежним: 

как и 20 лет назад, 
мы следуем лучшим 
традициям русской 
северной кухни», –

рассказал гендиректор 
ООО «Престиж-кафе» 
Алексей ГЕРАСИМОВ.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЯ 

ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

ПОДАЧА ЗАЯВОК:
Архангельск, наб. Сев. Двины, д. 112/3, каб. 133

ДНИ И ВРЕМЯ ПРИЁМА: 
пн, ср, пт с 8-00 до 17-00, обед с 12-00 до 13-00 
Тел. +7 (8182) 44-22-04 доб. 1, oce@elektseti.ru 
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Почти полмиллиарда рублей дополнительных доходов 
бюджета распределили депутаты Архангельской 
городской Думы на сессии, прошедшей 15 марта. 
Этот вопрос повестки дня стал самым обсуждаемым. 
Дорожные работы и благоустройство территорий, 
поддержка инициатив горожан, долгожданная ревизия 
«ливнёвки», ремонты культурных и спортивных 
учреждений – финансовую прибавку ощутит каждый 
округ. Однако, конечно, у депутатов есть и новые 
предложения.

Общая сумма дополнительных 
доходов бюджета – 482 млн руб-
лей. Вице-спикер городской Думы 
Александр ГРЕВЦОВ задал вопрос 
о том, из чего конкретно сложилась 
такая сумма: каков процент запла-

нированных на 2022 год, но не ре-
ализованных расходов? Как вы-
яснилось, небольшой. По словам 
директора департамента финан-
сов Веры ЛЫЧЁВОЙ, основная 
доля – 196 млн рублей – это эконо-
мия на обслуживании муниципаль-
ного долга за счёт грамотной кре-
дитной политики. Также экономия 
связана, к примеру, с сокращени-
ем затрат на буксирные перевоз-
ки: погода позволила раньше уста-
новить ледовые переправы на Се-
верной Двине.

Но есть и негативные моменты. 
АГСУМ, получивший в 2022 году ос-
новной контракт на ремонт дорог 
по национальному проекту, в итоге 
не выполнил работы на сумму око-
ло 20 млн рублей. Напомним, что 
в этом году контракты по БКД вы-
играли другие подрядчики.

КУДА И СКОЛЬКО?
На социальную сферу плани-

руется дополнительно направить 
173,4 млн рублей. На городское хо-
зяйство – 126 млн рублей, и один 
из важных пунктов в списке – около 
9,5 млн рублей на предоставление 
муниципальной поддержки ТСЖ, 
управляющим компаниям на заме-
ну лифтов, срок эксплуатации ко-
торых истекает.

Варавино- Фактория, Октябрь-
ский, Ломоносовский и Маймак-
санский округа получат «прибав-
ку» на благоустройство и озелене-
ние. Около 3,6 млн рублей будет 
направлено на благоустройство 
Вологодского кладбища.

Также среди направлений до-
полнительного финансирования: 
41 млн рублей – на сезонное со-
держание автомобильных дорог; 
10,8 млн – на устранение дефор-
маций дорожного покрытия; 35 млн 
рублей – на нанесение разметки; 
4,9 млн – на установку и ремонт па-
вильонов ожидания на автобусных 
остановках.

Кроме того, выделяются сред-
ства на разработку проектной до-
кументации на капитальный ре-
монт автомобильной дороги 
на улице Володарского от проспек-
та Ломоносова до проспекта Об-
водный канал, а также на устрой-
ство тротуаров и остановок на Лах-
тинском шоссе.

Около 19 млн рублей требуется 
на строительство проездов к новой 
школе на 1600 мест в Майской Гор-
ке – на условиях софинансирова-
ния с областным бюджетом.

Как резонно отметили депутаты 
Вячеслав ШИРОКИЙ, Андрей МАХ-
ЛЯГИН, Александр АФАНАСЬЕВ, 
у Архангельска наконец-то появи-
лась финансовая возможность за-
няться дренажно- ливневой кана-
лизацией: провести её обследо-
вание для того, чтобы определить 
«масштабы бедствия». Это позво-
лит в дальнейшем, уже с конкрет-
ными цифрами и технологически-
ми деталями, войти в федераль-
ные программы, получить финан-
сирование и решить этот больной 
вопрос. С качеством «ливнёвки» 
связаны и сохранность только что 
отремонтированных дорог, и про-
блема стоков – ежегодных дожде-
вых «морей».

«Принятые сегодня поправки 
в бюджет касаются жителей каж-
дого округа Архангельска. Это 

и озеленение, уборка территорий, 
и уличное освещение – включая, 
например, строительство новой 
линии на улице Мусинского в Се-
верном округе, и ремонт фасадов 
домов, и многое другое, что нужно 
городу здесь и сейчас. Лично я от-
дельно задал вопрос по дорогам 
третьей категории. Радует, что мы 
видим обратную связь со стороны 
региона: из областного бюджета 
планируется выделение 43 милли-
онов рублей на ремонт и содержа-
ние грунтовых дорог, в основном 
на островах – Хабарке, Бревенни-
ке, Кегострове. Надеемся, что это 
будет делаться не единовременно, 
а на постоянной основе», – подчер-
кнул депутат Иван ВОРОНЦОВ.

«НЕДЕТСКИЕ» СПОРЫ
На ремонт и установку детских 

площадок на 2023 год предусмо-
трено в общей сложности 27 млн 
рублей. Несмотря на кратное уве-

личение расходов по этой статье 
по сравнению с прошлыми года-
ми, именно она вызвала самые го-
рячие споры в период подготов-
ки к сессии. Как отметили мно-
гие депутаты, горожане обраща-
ются к ним с жалобами как на снос 
площадок, горок по официальным 
предписаниям (прежде всего про-
куратуры), так и на вредительство 
вандалов.

Как прозвучало на сессии, «ни-
чего в городе не сносится просто 
так или по желанию какого-то чинов-
ника». И дело даже не в штрафах, 
которые грозят округам из-за неис-
полнения требований прокуратуры. 
Предписания объективны: срок экс-
плуатации многих игровых комплек-
сов завершается, выходят гаран-
тийные сроки, и надзорные органы 
обеспокоены состоянием и безо-
пасностью конструкций для детей.

Выделяемых 27 млн рублей, 
скорее всего, будет недостаточ-
но. Администрация города обе-
щает только необходимый ремонт 
и по одной новой большой детской 
площадке на микрорайон. Реше-
ние вопроса требует новых под-
ходов.

«Да, дебаты были жаркими. 
Но в споре часто рождаются хо-
рошие идеи. Глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ выступил с инте-
ресным, на мой взгляд, предложе-
нием: проводить конкурсы на уста-
новку детских площадок во дво-
рах – наподобие тех, что практи-
куются в рамках программы «Бюд-
жет твоих возможностей» или под-
держки ТОСов. Управляющие ор-
ганизации могут получать субси-
дии на условиях небольшого – пока 
предлагается 10% – софинансиро-
вания со своей стороны. Это помо-
жет решить и проблему установ-
ки площадок, и более бережного 
и внимательного к ним отношения. 
Кроме того, жители двора смогут 
сами выбирать, какие конкретно 
конструкции им нужны», – счита-
ет председатель Архангельской 
городской Думы Валентина СЫ-
РОВА.

Депутат Мария ХАРЧЕНКО
выступила с предложением ещё 
по одной проблеме, касающейся 
юных горожан. Во Дворце спор-
та профсоюзов продолжает зани-
маться группа начальной подготов-
ки отделения спортивной акроба-
тики ДЮСШ им. Павла Усова. Стар-
шие ребята тренируются в новом 
физкультурно- оздоровительном 
комплексе в округе Варавино- 
Фактория. Напомним, что сама си-
туация тоже вызвала немало дис-
куссий. Но в целом к лучшему, что 
младшие спортсмены остались 
в центре города.

«Однако в настоящее вре-
мя у школы не хватает средств 
на аренду зала во Дворце спор-
та. Хотя сумма по городским мер-
кам небольшая: 47 тысяч рублей 

в месяц, или 426 тысяч в год. Уве-
рена, что вместе с городской ад-
министрацией мы найдём возмож-
ность помочь юным спортсменам. 
Я предложила коллегам по депу-
татскому корпусу внести это пред-
ложение в качестве протокольной 
записи к решению по бюджетному 
вопросу», – пояснила Мария Хар-
ченко.

ОБРАЩЕНИЕ
 К ОБЛАСТНЫМ КОЛЛЕГАМ

На сессии городской Думы де-
путатами также было принято об-
ращение к председателю Архан-
гельского областного Собрания 
депутатов Екатерине ПРОКОПЬЕ-
ВОЙ и депутатам регионального 
парламента. Как рассказала Ва-
лентина Сырова, речь идёт о пред-
ложении включить в федеральный 
проект «Обеспечение качествен-
но нового уровня развития инфра-
структуры культуры» мероприятия, 
связанные со строительством (ре-
конструкцией) и капитальным ре-
монтом учреждений культурно- 
досугового типа в городах с чис-
ленностью населения до 500 тысяч 
человек. Пока Архангельск из это-
го проекта выпадает.

«Проблема серьёзная: вы ви-
дите, каково сегодня состоя-
ние большинства наших культур-
ных центров. Мы своими силами 
и с помощью области стараем-
ся приводить здания в порядок –
в частности АГКЦ, «Соломбалу- 
Арт». Но средств не хватает. 
Только на ремонт КЦ «Север-
ный», к примеру, требуется свы-
ше 260 млн рублей. Между тем го-
рожане очень ждут капитального 
ремонта этих учреждений: куль-
турный центр – это всегда точка 
притяжения, там проходят меро-
приятия, работают клубы, кружки. 
Мы подготовили обращение в об-
ластное Собрание, чтобы колле-
ги в свою очередь транслирова-
ли его дальше – на федеральный 
уровень. Программа капитально-
го ремонта культурных центров 
в городах должна быть наподобие 
той, что действует сейчас по сель-
ским территориям. По всей обла-
сти КЦ ремонтируют и оснащают: 
мы радуемся, но не хотим оста-
ваться в стороне от этого процес-
са. У нас есть и готовые проектные 
решения – дело только за доста-
точным финансированием», – до-
бавила Валентина Сырова.

Депутатский портфель: На сессии городской Думы распределили дополнительные доходы бюджета

Бюджет объективных возможностей

Рита ИЛЬИНА

фото Ильи Леонюка

БК

482
МЛН РУБЛЕЙ

такова сумма дополнитель-
ных доходов городского бюд-
жета, распределённых на про-
шедшей сессии Архангель-
ской городской Думы.
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Побывать в «северной избе» прямо в центре 
Архангельска снова стало возможно. 
В конце февраля после реновации 
открылся легендарный ресторан. Несмотря 
на глобальные перемены, главная 
фишка заведения – поморская изба –
осталась. Появилось и много других. Мы 
побывали в обновлённом «Поморском» 
и познакомились с новинками меню. 
Можем с уверенностью сказать: это место 
из разряда must have.

Ресторан появился в биз-
нес- центре на Поморской 
в начале нулевых и практи-
чески сразу стал культовым. 
Несмотря на нахождение в са-
мом сердце города, здесь нет 
характерного для многих за-
ведений ощущения «проход-
ного двора». Стилизация по-
морской глубинки, при этом 
в качественном исполнении.

Раньше сюда приводили 
всех высокопоставленных го-
стей нашего региона – от по-
литиков и российских звёзд 
эстрады до зарубежных де-
легаций. Популярностью за-
ведение пользовалось и у ар-
хангелогородцев, и у тури-
стов. Да и сейчас нет сомне-
ний в том, что в этот уютный 
уголок будут заглядывать 
гости Поморья. Ведь здесь 
представлены местные осо-
бенности, традиции и, конеч-
но, гастрономия.

С ПОМОРСКИМ 
КОЛОРИТОМ

С самого начала своей ра-
боты ресторан олицетворял 
русскую, в первую очередь 
северную, культуру. Мест-
ные мотивы – во всём. Здесь 
можно было увидеть старин-
ные вещи: сундуки, домаш-
нюю утварь, светильники, ры-
боловные сети и другие арте-
факты, отсылающие к исто-
рии и культуре нашего реги-
она. Осталось всё и после ре-
новации. Изменилось обрам-
ление вещей. Кстати, над пе-
реоформлением ресторана 
работал дизайнер, который 
создал первые интерьеры 
«Поморского» 22 года назад.

Разительно изменилась 
входная группа рестора-
на. Как гостеприимный хо-
зяин, «Поморский» встреча-
ет гостей собственными за-
готовками. Стеллажи с ними 
разместили напротив входа. 
На полках баночки с лечо, ка-
бачковой икрой, различными 

соленьями и компотами. Всё 
из местных овощей и ягод.

Б о л ь ш и е п е р е м е н ы 
и в бывшем чайном зале. 
Один из главных мотивов это-
го пространства – птицы сча-
стья. Часть кирпичной стены 
украсили шесть щепных птиц, 
изготовленных поморскими 
мастерами. Вокруг каждой 
из них – световой ореол. Вы-
глядит очень стильно! А ря-
дом – панно, кажется, из про-
шлого: будто снимая верхний 
слой штукатурки, строители 
обнаружили традиционную 
северную роспись. К сло-
ву, на панно тоже изображе-
ны птицы. Благородный тон 
этого пространства подчёр-
кивают тёмно- синяя и зелё-
ная мягкая мебель, деревян-
ные столы и оригинальные 
люстры, сделанные словно 
из монеток. Настоящий зал 
достатка и счастья! Идеаль-
ное место для банкетов.

Прекрасно оформле-
на и зона около гардероба, 
от зала его отделяет стеклян-
ная стена – это камин, кото-
рый зажигают по особым слу-
чаям. Рядом с ним уютная ди-
ванная зона.

ОТ СОЛОВКОВ 
К БОРЕЦКОЙ РОСПИСИ

Полностью переделана 
зона «Соловки»: теперь стену 
украшает борецкая роспись, 
отливающая золотом. Её рас-
писали местные мастера. Ря-
дом – красные диваны в тон 
росписи. Всё это дополняют 
заморские люстры. В целом 
ощущение, что попадаешь 
в богатый купеческий дом.

Рядом с ним – сохранён-
ная поморская изба с рус-
ской печью. Столы располо-
жены около импровизирован-
ных окон, за которыми мож-
но увидеть северные дере-
венские мотивы. Это диора-
мы Алексея Григорьева. Боль-
шое внимание уделено дета-

лям, которые создают уют 
в любом крестьянском доме. 
Оригинальные светильники, 
тканые половики, бело-крас-
ные занавески с традицион-
ной вышивкой, полки с кухон-
ной утварью и даже старин-
ная икона «Неопалимая Купи-
на» в красном углу. За печкой 
есть уютная уединённая зона 
с оригинальными панно с на-
стоящим мхом.

Ещё одна зона «на зава-
линке» – у импровизирован-
ного фасада избы, который 
также сохранили. Здесь рас-
положились бочки и мешки 
с мукой. Сюда же из чайного 
зала перенесли полюбивший-
ся многим рисунок кота. 

Сохранена и барная зона, 
оформленная в виде корабля 
среди каменного острова. 
Установлена сцена, где пла-
нируется проводить различ-
ные музыкальные вечера. 
Переходя из зала в зал, буд-
то путешествуешь по разным 
уголкам нашей необъятной 
области, временами окуна-
ясь в прошлое. Нет сомнений: 
это привлечёт внимание ту-
ристов, которых в Архангель-
ске с каждым годом становит-
ся всё больше. Ведь именно 
здесь в одном месте можно 
не только попробовать Север 
на вкус, но и увидеть разные 
его лики.

СЕВЕРНОЕ 
ГОСТЕПРИИМСТВО
Официальное открытие 

обновлённого «Поморского» 

состоялось в конце февраля. 
По традиции на новоселье 
первым запустили кота, а за-
тем прошёл яркий праздник 
с песнями и танцами. Глав-
ным событием стал гастро-
ужин. Гости праздничного 
вечера попробовали шесть 
авторских блюд от одного 
из лучших поваров России: 
Архангельск впервые посетил 
соведущий и су-шеф четвёр-
того сезона кулинарного шоу 
«Адская кухня» Владислав 
Корпусов. Многие продукты 
маэстро русской кухни при-
вёз с собой. Среди них – гре-
бешки и крабы из Мурманска. 
Повара очень вдохновляет се-
верная гастрономия.

Да и в самом «Помор-
ском» выбор яств самый бо-
гатый! В обновлённом меню 
сохранены уже полюбивши-
еся блюда, насладиться ко-
торыми специально прихо-
дили многие архангелого-
родцы. Это сёмга собствен-
ного посола, рыбная тарел-
ка, свежепросольная селёд-
ка, грузди. Сохранены тра-
диционные супы – щи из ква-
шеной капусты с томлёной 
говядиной, борщ с румяны-
ми пампушками и копчёным 
салом, уха тройная «Царская» 
с блинчиками.

В меню появилось много 
салатов. Наше внимание осо-
бо привлекли оливье с рако-
выми шейками и перепёлкой, 
винегрет из печёных овощей 
с телячьим языком и груздя-
ми. Ещё одна новинка – каши: 

пшённая с клыкачом и мочё-
ной брусникой, полба с копчё-
ным оленем, белыми грибами 
и свёклой, а также гречневая 
каша с томлёной щекой и хру-
стящим луком. Также на вы-
бор – разнообразные пель-
мени и вареники, главный 
хит – с картофелем, шквар-
ками и лесными грибами.

Порции большие, по-
северному щедрые! А де-

серты просто тают во рту. 
Один из самых оригиналь-
ных – архангельский пря-
ник в сиропе из морошки 
со взбитой сметаной. Кста-
ти, у ресторана есть фиш-
ка, о которой знают не все: 
сюда можно прийти и за-
казать даже то, чего нет 
в меню. Найдётся, чем уди-
вить даже самого притяза-
тельного гурмана!

HoReCa: В Архангельске после обновления вновь открылся ресторан «Поморский»

«Поморский»: новый облик легенды

Реклама

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о



4 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 10 (1114)  20.03.2023  BCLASS.RUЛидеры рынка

В нашем случае главной движущей силой
в процессах, происходивших в 2022 году,
были именно люди. Если бы не смекалка
наших конструкторов, технологов,
механиков, экономистов, планировщиков,
контролёров, рабочих, то говорить
об успехе не пришлось бы.

«Выше всех ожиданий» – так охарактеризовал итоги 
работы филиала Группы «Илим» в Коряжме в 2022-м 
его директор Сергей КРИВОШАПКИН. И заверил, что 
и в 2023-м ЦБК «обязательно выстоит».

– Сергей Николаевич, что бы 
вы отметили в первую очередь, 
говоря об итогах 2022 года?

– С учётом того, что произошло, 
результат года – выше всех ожида-
ний. Комбинат прошёл 22-й достой-
но. Прежде всего, мы не допустили 
тяжёлых несчастных случаев и зна-
чительно продвинулись в развитии 
культуры безопасности.

По экологическим показателям 
прошлый год вообще войдёт в исто-
рию – они стали на порядок лучше. 
Пущенный в начале года новый 
древесно- подготовительный цех 
с технологией сухой окорки позво-
лил снизить водопотребление. Се-
рьёзные средства инвестированы 
в очистные сооружения, мы на по-
роге более совершенной двухэтап-
ной очистки промышленных стоков, 
в планах – запуск биореактора. Всё 
это даёт существенный эффект.

Комбинату, десятилетия по-
ставлявшему значительную часть 
продукции на европейские рынки, 
которые почти одномоментно за-
крылись, удалось достаточно бы-
стро адаптироваться и перерас-
пределить каналы сбыта.

В январе этого года объёмы 
производства уже выросли на 10%. 
В феврале ещё прибавим. С апреля, 
как правило, рынок оживает, и мы 
рассчитываем на дальнейший рост.

– И всё же были ли моменты 
отчаяния?

– Проблемы валились одна 
за другой. Ситуация порой каза-
лась безвыходной. Но мы очень бы-
стро решили проблему с химиката-
ми. Где-то подыскали отечествен-
ные аналоги, где-то азиатские. И –
выровнялись. Сегодня не видим не-
гативных откликов от клиентов. Всё, 
что мы произвели на импортозаме-
щённых химикатах, куплено и пере-
работано партнёрами.

По качеству объективно в про-
шлом году отработали не хуже, 
чем в 21-м. Хотя 10 месяцев прак-
тически «находились в окруже-
нии». А 21-й, надо заметить, стал 
уникальным: мы получили мини-
мум претензий потребителей за всё 
время многолетнего мониторинга.

Вдумайтесь: мы снизили сред-
ний показатель внутренней отбра-
ковки с двух до одной тысячи тонн 
в месяц при объёмах выработки 
около 117 тысяч тонн. Считаю, со-
вершили гигантский скачок. Как 

только снизили внутреннюю отбра-
ковку, уменьшилось число претен-
зий. Раньше мы тратили около двух 
миллионов долларов в год на вы-
платы по рекламациям. И вот уже 
второй год подряд выплаты не пре-
вышают ста тысяч долларов. Это от-
личный результат с учётом наших 
объёмов и чувствительности про-
дукции к транспортировке.

– «Илим» исторически очень 
много вкладывает в развитие 
человеческого капитала. Про-
должилась ли эта практика?

– Непрерывное многоуровне-
вое обучение, информирование, ко-
мандировки, в том числе за грани-
цу, – всё это работает на компанию. 
Люди, побывав на предприятиях 
с мировым именем, брали лучшее 
и, возвращаясь на ЦБК, начинали 
адаптировать это к нашим услови-
ям. Уже десять лет по крупицам со-
бираем лучшие практики и посте-
пенно выходим на высокий уровень 
лидера отрасли.

– Есть мнение, что зару-
бежные практики, основанные 
на системе, не про нас. Мы – это 
вечный аврал.

– Считаю, у нас как раз полу-
чился симбиоз: лучшие традиции 
Котласского ЦБК, откуда вышли 
именитые специалисты всего «Или-
ма», плюс точные практики зару-
бежных производств. Нам удалось 
создать собственные стандарты. 
Потихоньку выстроились, пользу-
ясь методиками, адаптировали их 
и пошагово отслеживаем показа-
тели. Вот стали на процент лучше, 
через год – ещё…

Шутка ли, за шесть лет мы су-
мели на пять процентов увеличить 
коэффициент доступности машин –
с 89 почти до 94-х! Если в мировой 
практике ЦБП эталоном считает-
ся 5 часов простоя по техническим 
причинам на одну бумагоделатель-
ную машину, у нас этот показатель –
2,4 часа.

– Расскажите, как этого до-
бились на картоноделательных 
и бумагоделательных машинах, 
большинству из которых полве-
ка или даже больше?

– Считаю, это результат того 
самого подхода – когда слона едят 
по кусочкам. Этапное и системное 
достижение цели.

– Говорят, что мы так не уме-
ем. Это не ложится на наш мен-
талитет.

– Здесь много нюансов. Во-
первых, мы живём в провинции. 
Здесь нет особого выбора ра-
бочих мест, и отношение к рабо-
те у людей более ответственное. 
Во-вторых, у нас большое чис-
ло трудовых династий, когда ре-
бёнок с малолетства впитыва-
ет специфику работы родителей. 
Нередко сыновья обслуживают 
те же машины, что и их отцы. Такая 
профессионально- семейная пре-
емственность даёт большие пре-
имущества.

Меня спрашивали на встречах 
в коллективах, хотел бы я уехать 
из Коряжмы, если бы была такая 
возможность? Отвечаю – нет. В Ко-
ряжме сегодня жить одно удоволь-
ствие. Рядом – аэропорт, из кото-
рого можно за два часа долететь 
до Питера или Москвы.

Спорт – практически бесплат-
ный, мы поддерживаем отличную 
спортивную базу, Город постоян-
но благоустраивается. Очень хо-
рошие детские сады, школы, до-
суговые учреждения. И можно ещё 
очень многое сделать, чтобы Ко-
ряжма стала максимально удоб-
ной для жизни.

Ну зачем ехать за счастьем 
в столицы?! Там много получаешь, 
но много и тратишь. Плюс конку-
ренция! Плюс – расстояния! У нас 

до работы можно доехать за 15 ми-
нут и даже дойти за 30-40. Средняя 
зарплата сотрудника на комбина-
те – 72 тысячи рублей.

– Сегодня молодым важна 
цифровая продвинутость про-
изводства. На федеральном фо-
руме Smart Forest в декабре про-
шлого года «Илим» откровенно 
удивил обилием и сложностью 
цифровых проектов. Одним сло-
вом, хвастайтесь!

– Внедрена цифровая система 
оперативного управления – iMill*. 
Модуль ТОРО в корпоративной ин-
формационной системе SAP** – это 
самый первый проект 2010 года, 
где я был руководителем. Он начи-
нался в Коряжме. Мы же первыми 
внедрили модуль EHSM*** в SAP, 
и его высоко оценили в руковод-
стве компании. Очень много про-
ектов выполнено на потоке белых 
бумаг. Пока не нашёл применения 

проект «Единый технологический 
центр», но он в активной фазе.

– Давайте так. Лес считаете 
с помощью «цифры»?

– Да. В едином центре в Коряж-
ме видим и фиксируем каждый ку-
бометр, привезённый на промпло-
щадки в Братске, в Усть- Илимске 
и у себя. Теперь оцифровываем 
и промежуточные склады в лесу. 
В цифровой таксации «Илим» был 
одним из первых. Привозную щепу 
измеряем с помощью беспилотни-
ка…

– Технологический процесс 
на комбинате?

– Весь в цифре. Ремонт и тех-
уход оборудования – тоже. Че-
тыре года наши технологи, сле-
сари, электромонтёры и кипов-
цы делают обходы оборудования 
с компьютером- наладонником. 
То есть все сообщения о неисправ-

Лесной комплекс

Сергей Кривошапкин: «Началось наше  время»

1,332
млн тонн

ПРОДУКЦИИ ЦБП

произвёл филиал 
Группы «Илим» в Ко-
ряжме В 2022 году 
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ностях сразу с точки осмотра попа-
дают в электронную базу данных. 
Ни одно сообщение не теряется.

Всё структурировано и находит-
ся в системе. Информацию можно 
отрейтинговать и приоритизиро-
вать, а дальше работать с ней в за-
висимости от размера ремонтного 
бюджета. То есть мы просто попол-
нили свой стек* проблем и можем 
детально работать с ним.

– Откуда берёте продвину-
тых специалистов?

– Мы недооцениваем сред-
нее профессиональное образо-
вание. Ребята из техникумов при-
ходят очень подготовленные, они 
на «ты» с компьютером. Хотите све-
жий пример? Недавно был на об-
ходе на производстве химических 
реагентов. Там электромонтёры 
поставили все электродвигатели 
под цифровой контроль и следят 
за ними по монитору, при этом ис-
ключили примерно треть коммута-
ционной аппаратуры, приобрете-
ние и содержание которой стоит 
определённых затрат.

И это всё можно собрать в сеть 
и вывести в систему PI****. Причём 
стоит новшество всего 15 тысяч 
рублей. Электромонтёр, который 
окончил техникум, мне показывает, 
как вывести данные в PI и бороть-
ся с отклонениями. Прямая эконо-
мия ремонтного бюджета, времени 
на обходы и однозначный рост на-
дёжности оборудования.

В общем, началось наше время!
Я дал команду главному энерге-

тику посчитать, сколько средств по-
требуется, чтобы цифровизировать 
всё «электрическое поле». И приме-
ров таких инициатив много. Вкупе 
с сильнейшим IT-центром «Илима» 
это даёт потрясающий результат.

– Что из критичного удалось 
заместить за счёт собственных 
мозгов в 22-м?

– Сернистый ангидрид, из-за 
которого прошлой весной в стра-
не возник дефицит офисной бума-
ги. На мой взгляд, это вообще ре-
волюционный проект. Мы привоз-
или дорогущий химикат из сосед-
ней страны, а заменили его отхо-
дом собственного производства. 
Перенаправили газ в «мирное рус-
ло» и теперь используем.

Вторую премию в этом проекте 
я отдал бы нашим конструкторам, 
которые создали очень надёжную 
схему. Мы перепробовали много 
вариантов, прежде чем найти луч-
шее решение. И нашли: приобрели 
такое оборудование, которое рабо-
тает достаточно надёжно.

Мы очень хорошо поработали 
по мелованным продуктам. Все ла-
тексы, а это один из основных ком-
понентов для производства мело-
ванной бумаги, были зарубежными, 
например, от фирмы BASF. А сей-
час мы нашли им замену в России, 
и, что самое радостное, претензий 
от покупателей нет. Хотя наша бу-
мага – это 65% российского рынка.

Сложнее с «одеждой» машин. 
Здесь мы не в лучшей форме. Ки-
тайская продукция оказалась ме-
нее эффективной: на 5-10%, а в не-
которых случаях – много хуже той, 
что поступала с западного рын-
ка. Но тут нужно подстраиваться, 
чаще давать обратную связь на-
шим поставщикам, и, думаю, че-
рез 2-3 года выстроим отношения.

Самое главное, при таких 
внешних шоках комбинат не стоял 
ни дня. Это, наверное, самое луч-
шее достижение года.

– Скажите, а можно вклады-
вать в средства производства, 
но не вкладывать при этом в че-
ловеческий капитал?

– Так, наверное, можно гово-
рить только про ультрасовремен-
ные производства, где первую 
скрипку играет искусственный ин-
теллект. Мы видели такие заводы 
в Латинской Америке, в компании 
«Эльдорадо».

Но в нашем случае главной дви-
жущей силой в процессах, происхо-
дивших в 2022 году, были именно 
люди. Если бы не смекалка наших 
конструкторов, технологов, механи-
ков, экономистов, планировщиков, 
контролёров, рабочих, то говорить 
об успехе не пришлось бы.

– Ваш прогноз – выстоим?
– Однозначно да. Наш комби-

нат, мне это подтверждали и запад-
ные партнёры, самый гибкий по ас-
сортименту продукции. Помимо 
устойчивого серийного производ-
ства умеем делать качественные 
опытно- промышленные выработ-
ки, предлагать рынку новые виды 
продукции. На комбинате силь-
ная научно- исследовательская 
база, хорошо выстроенная систе-
ма управления качеством, что при-
даёт нам уверенности в завтраш-
нем дне.

– Пусть ваши прогнозы обя-
зательно оправдаются!

– Спасибо!

Беседовали Татьяна ИВАНОВА, 
Надежда СУХОПАРОВА
Журнал «Русский Север»

№ 1 (2023) 

Лесной комплекс

Сергей Кривошапкин: «Началось наше  время»

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ?
* iMill – информационная система для верхнего уровня управления бизнесом,
которая собирает данные из разных источников, обрабатывает и предоставляет их
руководителю в виде удобного интерфейса.
** SAP – корпоративная информационная система, в которой отражено управление
бизнес-процессами (финансами, цепочкой поставок, кадрами, безопасностью и т.д.).
Модуль EHSM SAP отвечает за управление безопасностью, модуль ТОРО SAP –
за техническое обслуживание и ремонт оборудования.
*** Стек – набор данных или список элементов, организованных по принципу LIFO
(от англ. «last in – first out», последним пришёл – первым вышел).
**** Система PI (Plant Information System) – программный продукт, фундамент для
интегрированной системы управления производством на предприятии.

ВИДЫ ПРОДУКЦИИ: целлюлоза, упаковочные материалы 
всех видов, офсетная, офисная, мелованная бумага



6 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 10 (1114)  20.03.2023  BCLASS.RUВласть и общество

Если «партия власти» по весне объявляет 
праймериз – осенью будут собирать 
и раздавать мандаты. Примета верная. 
10 сентября 2023 года вновь пройдёт 
единый день голосования. В Поморье 
обновится областное Собрание депутатов 
(47 мест), Архангельская городская Дума 
(30), городское Собрание Котласа (20), 
муниципальные Собрания Красноборского 
и Приморского районов (15 и 21). 
Запланированы также ещё несколько 
избирательных кампаний меньшего 
масштаба.

О с н о в н о й  в о п р о с 
не в том, какая партия вый-
дет победителем, – это уже 
очевидно. Интересна явка, 
а также то, каким образом 
её уровень будут регулиро-
вать приезжие политтехно-
логи на этот раз.

ИГРА НА ЭМОЦИЯХ
Итог прошлого едино-

го дня голосования – неко-
торый прирост активности 
электората, каковой, впро-
чем, жёстко контролировал-
ся. Едва ли просто так в са-
мый последний момент вдруг 
перенесли конкурс на избра-
ние главы Северодвинска, 
а лидер региональной орга-
низации СРЗП Ирина Чирко-
ва, претендовавшая в горо-
де корабелов и ещё двух ме-
стах на депутатский мандат, 
за два дня до проведения вы-
боров вдруг стала замести-
телем главы Архангельска 
по социальным вопросам. 
В итоге в протестном Севе-
родвинске явку удалось уве-
личить почти вдвое, а «Еди-
ная Россия» при этом улуч-
шила свой результат. Но важ-
но отметить: численность из-
бирателей возросла по срав-
нению с провальным 2017 го-
дом, когда голосовать при-
шло всего-то 11%.

В Поморье неуклонно 
снижается общественный 
интерес к выборам в област-
ное Собрание: если в 2009-м 
явка составляла почти 38%, 
то в 2013-м она снизилась 
до 25%. В 2018 году, в разгар 
страстей по поводу пенсион-
ной реформы, явка подрос-
ла до 29,33%, и в итоге спи-
сок «Единой России» потерял 
9,10% в сравнении с 2013-м. 
«Партия власти», конечно, 
обладает большинством го-
лосов, однако у неё уже нет 
былых двух третей всех ман-
датов.

Вероятно, негативный 
эффект выборов в облсо-
брание в 2018 году сослужил 
всем нам злую политтехно-
логическую службу. В кампа-
ниях самого разного уровня 
с тех пор явка, как правило, 
активно «сушится», сбива-
ется при помощи различных 
информационных вбросов, 
главным образом в отноше-
нии политических соперни-
ков единороссов.

Обильные ритуально- 
электоральные кровопуска-
ния не остались без послед-
ствий: авторитет политиче-
ской системы, основанной 

на принципе многопартийно-
сти, оказался сведён на нет. 
Смерть лидера ЛДПР Влади-
мира Жириновского застави-
ла задуматься о том, что ны-
нешняя политическая систе-
ма могла быть интересной 
лишь поколению советских 
людей, воспитанных на книж-
ках о пламенных трибунах- 
риторах, каковых не наблю-
далось тогда на высоких 
партийных трибунах. Мы по-
лучили в лице экс-лидера 
ЛДПР российского Дантона, 
со всем тем, что к этому при-
лагается и о чём авторы кни-
жек не очень-то помышляли: 
демагогия, манипуляции, ис-
кусная игра на эмоциях…

Падение явки на выбо-
ры, наблюдающееся при-
мерно с 2009-го, также шло 
рука об руку со снижением 
престижа «партии власти». 
К 2011 году в Архангельской 
области «партией номер 
два», казалось бы, утверди-
лась «Справедливая Россия», 
сумевшая получить 21% го-
лосов по спискам на драма-
тических выборах в Госду-
му. Но после судебного про-
цесса по «делу Пеункова» 
роль второй политической 
силы в регионе стала играть 
ЛДПР. В 2018 году она сумела 
завоевать девять мандатов 
в областном Собрании, заняв 
второе место после «Единой 
России». А по итогам избира-
тельных кампаний последних 
лет в муниципальных обра-
зованиях разного уровня 
либерал- демократы полу-
чили третье место по коли-
честву мандатов – их у пар-
тии 58, или примерно 5,1%. 
Второе место пока что за-
нимает СРЗП, но разрыв не-
большой, и, что важно, он со-
кращается.

Политтехнологические 
игры с явкой опасны тем, что 
уничтожают естественный 
полезный эффект избира-
тельных кампаний. Вместо 
того чтобы навести какой-то 
относительный порядок 
в доме, достойно встретить 
дорогих гостей у избиратель-
ных урн, электорату при по-
мощи соцсетей и СМИ рас-
сказывают реальные и мни-
мые гадости о реальных 
и мнимых политиках. Никто 
не подводит публично ито-
ги работы, они даже не об-
суждаются, планы на буду-
щее также перестают обри-
совываться. Выборы превра-
тились в откровенное зомби-
рование, утратив какую-либо 
функциональность.

Конечно, остаются ещё 
энтузиасты либеральной по-
литической модели, полага-

ющие, что проблемы коре-
нятся не в ней, а в россий-
ской специфике, в чьём-то 
«нецивилизованном» стрем-
лении узурпировать власть. 
Но тенденция к несменяемо-
сти политических элит при-
суща самым разным смерт-
ным нашей глобальной ой-
кумены, и сознанием масс 
манипулируют повсемест-
но. Если в России возни-

кают политические «дина-
стии» Зюганова, Жиринов-
ского, а конкретно в Архан-
гельской области – Спири-
донова, то, к примеру, в Лит-
ве внук Витаутаса Ландсбер-
гиса всё продолжает и про-
должает в общем-то вполне 
себе комфортабельный де-
душкин «крестовый поход» 
за торжество демократии 
во всём мире.

СВО «ОБНУЛЯЕТ»
В своём недавнем ин-

тервью «Правде Севера» 
председатель избиратель-
ной комиссии Архангель-
ской области Андрей Кон-
тиевский говорит об усиле-
нии конкуренции на пред-
стоящих выборах: «уже сей-
час понятно, что в кампаниях 
2023 года уровень конкурен-
ции будет выше, чем в кам-
паниях 2022 года. Полити-
ческие партии, которые хо-
тят сохранить своё присут-
ствие в политическом поле, 
также будут активно участво-
вать в процессах». Сложно 
понять, о какой конкуренции 
ведёт речь глава облизбир-

кома: между партиями или же 
среди кандидатов по одно-
мандатным округам?

Едва ли борьба разных 
политических сил способна 
сегодня кого-то заинтересо-
вать и мотивировать на уча-
стие в выборах в качестве 
избирателя. Да и о чём, соб-
ственно, спорить партийным 
деятелям? У «Единой Рос-
сии» нет никаких оснований 

опасаться, что у нас в регио-
не она может потерять своё 
политическое влияние из-
за того, что на федеральном 
уровне партия, как представ-
ляется, терпит одну неудачу 
за другой.

Бездарность, бессмыс-
ленность состоявшейся 
пять лет назад пенсионной 
реформы сегодня призна-
ют сами единороссы. Де-
нег она бюджету не сэконо-
мила, пенсии существенно 
не выросли. Просто Россия 
в 2018 году следовала обще-
европейскому модному нео-
либеральному тренду, про-
тив которого, наконец, не-
давно поднялся отваж-
ный народ недружествен-
ной нам Франции. Подвела 
опять, можно и так сказать, 
всемирная отзывчивость за-
гадочной русской души. При-
знана неудачной и оптимиза-
ция системы здравоохране-
ния, и это тоже давно не тай-
на. Вот провал когда-то рас-
пиаренной «Стратегии-2020» 
единороссы стараются 
не замечать – замалчивают, 
как могут.

Но здесь, как ни пара-
доксально, новую тональ-
ность привносят реалии 
СВО. И оптимизация медици-
ны, и разработка злополуч-
ной стратегии, и, конечно же, 
бессмысленно- беспощадная 
пенсионная реформа – это 
всё дело рук системных не-
олибералов, окопавшихся 
в правительстве. Все наши 
беды, начавшиеся с привати-
зации 90-х и даже ещё рань-
ше, с продажей нефти и газа 
европейским странам, те-
перь можно объяснять низ-
копоклонством перед Запа-
дом. Спецоперация «обнули-
ла» просчёты «Единой Рос-
сии» на федеральном уров-
не, выдав карт-бланш на но-
вые головотяпства.

Могут ли избиратели 
себя обманывать надеж-
дой на изменения к лучше-
му в случае голосования 
за альтернативную полити-
ческую силу: ЛДПР, СРЗП 
или коммунистов? Неужели 
у нас будет больше шансов 
на материальное процвета-
ние в случае смены устав-
шего за 20 лет сидения в са-
мых разных коридорах вла-
сти «политического карау-
ла», то есть нынешней правя-
щей партии? Но самое глав-
ное даже не это: а желает ли 
большая парламентская по-
литквадрига хоть что-то ме-
нять в сложившемся поряд-
ке вещей, если выборы уже 
превратились в способ полу-
чения узаконенных синекур 
немногочисленной когортой 
особо приближённых?

Межпартийная конкурен-
ция и ранее была проблема-
тична, а сегодня, в услови-
ях всеобщего объединения 
в рамках СВО, её предста-
вить просто нереально. Она 
может иметь место при вы-
явлении скрытых предателей 
или же, напротив, несчаст-
ных страдальцев, беско-
рыстно влюблённых в озеро 

Комо: собственников квар-
тир, особняков, земельных 
участков в недружествен-
ных странах. Или же чёр-
ствых чинуш- бюрократов, 
не откликающихся на нуж-
ды и просьбы рядовых тру-
жеников. Лишь кандидаты- 
одномандатники способны 
эффективно спорить друг 
с другом, но это теперь де-
лается отнюдь не на языке 
партийных слоганов.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Фильм Луиса Бунюэля 

«Скромное обаяние буржу-
азии» посвящён описанию 
гротескной повседневной 
реальности городских жи-
телей, где сон и реальность 
порой подменяют друг дру-
га. Современная политиче-
ская история России – она 
ведь об этом. Череда прова-
лов, громких заявлений, обе-
щаний, о которых очень ско-
ро почему-то все вдруг забы-
вают.

Институт политических 
партий сравнительно мо-
лод – ему не больше 150-
200 лет, но, как известно, 
всё, что имеет начало во вре-
мени, должно иметь там же 
и свой конец. Не исключе-
но, что партии банально от-
жили своё, но это не значит, 
что скоро их не будет. К ним 
как-то притерпелись, более 
того: они приобрели какой-то 
сакральный характер в со-
временном донельзя скеп-
тичном мире.

Решать проблему явки 
сегодня планируется при по-
мощи ввода дистанционно- 
электронного голосования, 
а также за счёт политической 
мобилизации молодёжи. 
«Единая Россия» объявила 
свои праймериз политиче-
ским стартапом для тех, кто 
имеет амбиции и желал бы 
их развить. Но здесь имеет-
ся тонкость: участие в зако-
нодательной власти доволь-
но-таки редко, можно даже 
сказать, в виде исключения 
конвертируется в политиче-
скую карьеру. И едва ли пра-
вильно это скрывать от мо-
лодых людей, малосведу-
щих в вопросах искусства 
как делать карьеру. Игорь 
Арсентьев, Сергей Пивков, 
Ирина Чиркова, Алексей Ку-
вакин, Евгений Тютюков, 
а ещё раньше Дмитрий Та-
скаев и Эрнест Белокоро-
вин – вот, пожалуй, и всё. 
Александр Чечулин, Алек-
сандр Кузнецов и многие 
другие новые молодые гла-
вы районов и округов вош-
ли в исполнительную власть 
отнюдь не из красивых депу-
татских кресел.

Хотелось бы надеяться, 
что на этих выборах полит-
технологи сжалятся над из-
мученным эксперимента-
ми поморским электоратом: 
скандалов и склок будет по-
меньше, а здравого кон-
структивного начала всё же 
как-то прибавится. Толь-
ко это способно увеличить 
явку, вернуть её на отмет-
ки 10- и 15-летней давности. 
Скромному обаянию «Еди-
ной России» при любом ито-
ге кампаний это точно не по-
вредило бы.

Есть мнение: Чего ждать от нового политического сезона?

Скромное обаяние «Единой России»

Герман КУЗНЕЧИХИН

журналист

БК

Хотелось бы надеяться, что на этих
выборах политтехнологи сжалятся над
измученным экспериментами поморским
электоратом: скандалов и склок будет
поменьше, а здравого конструктивного
начала всё же как-то прибавится.
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Фонд «МКК Развитие», 
наделённый функциями ре-
гионального Фонда разви-
тия промышленности (ФРП), 
совместно с федеральным 
ФРП реализует различные 
программы финансирования: 
региональные промышлен-
ные займы в размере от 3 млн 
до 50 млн руб лей (а совмест-
ные с федеральным ФРП – 
до 100 млн руб лей) выдаются 
на срок от 3 до 5 лет по ставке 
от 1% до 5% годовых в зави-
симости от условий конкрет-
ной программы.

Сегодня в региональном 
ФРП действует несколько ос-
новных программ.

Программа «Промыш-
ленные объекты» предпола-
гает займы от 5 млн до 50 млн 
руб лей для проектов с бюд-
жетом от 10 млн руб лей. Про-
центная ставка составит 5% 
на срок до 60 месяцев. Фи-
нансовая поддержка предо-
ставляется промышленным 
предприятиям Архангельской 
области на проекты, направ-
ленные на различные меро-
приятия по вводу в эксплуа-
тацию объектов производ-
ственного назначения, име-
ющих цель создание ново-
го производства и/или мо-
дернизацию как предприя-
тия в целом, так и одного или 
нескольких структурных под-
разделений. Заём предпола-
гает целевое использование.

Также отметим, что де-
ятельность предприятия 
должна входить в перечень 
отраслевых направлений, 
в рамках которых возмож-
но получение финансовой 
поддержки Фонда разви-
тия промышленности Архан-
гельской области на реализа-
цию инвестиционных проек-
тов в рамках указанной про-
граммы. Софинансирова-
ние из собственных средств 
или за счёт иных источников 
должно составлять не менее 
50% от стоимости проекта. 
Одно из ключевых требова-

ний к заёмщику – отсутствие 
просроченной задолженно-
сти по уплате налогов, сбо-
ров, а также по заработной 
плате работникам и НДФЛ.

Программа «Проекты лес-
ной промышленности» рас-
считана на займы от 1 млн 
до 20 млн руб лей для проек-
тов с бюджетом от 2 млн руб-
лей. Ставка составляет 2% 
годовых, срок займа – до 36 
месяцев. Финансовая под-
держка по программе ока-
зывается промышленным 
предприятиям Архангель-
ской области, ведущим свою 
деятельность по коду ОКВЭД 
16, на проекты по приобрете-
нию технологического обору-
дования для обработки дре-
весины.

По программе «Приобре-
тение оборудования» пред-
приятие может получить 
заём от 3 млн до 20 млн руб-
лей для проектов с бюдже-
том от 6 млн руб лей по ставке 
3% годовых на первые 3 года 
и 5% – на оставшийся пери-
од. Срок займа – до 60 меся-
цев. Программа рассчитана 
на финансовую поддержку 
промышленных предприятий 
Архангельской области для 
технологического перевоо-
ружения производств путём 
приобретения машин и обо-
рудования, включая хозяй-
ственный инвентарь, и дру-
гих объектов. Важно, что про-
центы по займу уплачивают-
ся ежеквартально, начиная 
с первого квартала после его 
выдачи, погашение же основ-
ной суммы займа произво-
дится ежеквартально равны-
ми долями в течение послед-
них двух лет срока его предо-
ставления.

Кроме этого, федераль-
ный и региональные фон-
ды предоставляют займы 
под 1% и 3% годовых на ре-
ализацию проектов в рамках 
различных программ в соот-
ношении 70% (федеральные 
средства) на 30% (средства 
регионов). Льготное заёмное 
финансирование предостав-
ляется на проекты, направ-
ленные на импортозамеще-

ние и производство конку-
рентоспособной продукции, 
продукции гражданского 
и двой ного назначения, вы-
пуск средств производства, 
оборудования и станков, вне-
дрение программных и тех-
нологических решений (циф-
ровизацию) для оптимиза-
ции производственных про-
цессов. А также на проекты, 
направленные на модерниза-
цию или организацию произ-
водства комплектующих из-
делий, повышающих уровень 
локализации конечной рос-
сийской продукции.

Региональный Фонд раз-
вития промышленности 
(РФРП) регулярно оказыва-
ет помощь предприятиям 
области. Так, помимо Архан-
гельска поддержку уже полу-
чили компании из Вельско-
го, Шенкурского, Плесецко-
го, Холмогорского, Котлас-
ского и Приморского райо-
нов. Например, ООО «КМЗ», 
основным видом деятельно-
сти которого является произ-
водство машин и оборудова-
ния для сельского и лесного 
хозяйства, получило первый 
заём в 2020 году – на реали-
зацию проекта по производ-
ству зубьев и коронок ков-
шей из металлолома по про-
грамме «Приобретение обо-
рудования» – и с тех пор уже 
не раз обращалось в фонд. 
По одноимённой программе 
с помощью РФРП были полу-
чены средства предприяти-
ями, занимающимися изго-
товлением мебели, – на при-
обретение оборудования для 
расширения производства.

Под держку получают 
и социально значимые пред-

приятия. Так, уже в 2023 году 
профинансирован инвести-
ционный проект по производ-
ству упаковки из гофрокар-
тона предприятия Всерос-
сийского общества слепых, 
основная задача которого – 
обеспечение занятости и ре-
шение вопросов социальной 
и трудовой реабилитации ин-
валидов по зрению.

С помощью програм-
мы «Промышленные объек-
ты» одним из архангельских 
предприятий проводится ре-
конструкция цеха по распи-
ловке и строганию древеси-
ны. Активно пользуются услу-
гами фонда и деревообраба-
тывающие предприятия, для 
которых действует специ-
альная программа «Проекты 
лесной промышленности». 
В 2022 году в рамках данной 
программы был поддержан 
проект «Приобретение обо-
рудования для глубокой пе-
реработки древесины». Также 
ряд предприятий приобрели 
оборудование для производ-
ства, сортировки и транспор-
тировки древесной щепы.

Производственный биз-
нес – дело капиталоёмкое, 
и его развитие связано с се-
рьёзными финансовыми вло-
жениями. Инвестиции в эту 
отрасль требуют большого 
внимания не только со сторо-
ны собственника или руково-
дителя компании, но и со сто-
роны государства, которое 
заинтересовано в новых ра-
бочих местах и налоговых по-
ступлениях. Производители 
могут рассчитывать на фи-
нансовую поддержку. Для 
консультации можно обра-
титься в региональный ФРП.

МКК «Развитие»

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

Фонд развития промышленности 
Архангельской области
г. Архангельск, наб. Северной Двины, д. 71
Тел: +7 (8182) 464-122 (доб.107); +7(921) 499-94-17
E-mail: frp@cmf29.ru   http://cmf29.ru/frp/

Промышленные займы 
на особых условиях
Микрокредитная компания 
Архангельский региональный 
фонд «Развитие» 
сегодня работает в двух 
основных направлениях: 
первое – это микрозаймы 
для малого бизнеса, 
второе – исполнение функций 
регионального Фонда 
развития промышленности. 
Запрос на поддержку 
производственных 
предприятий в регионе 
достаточно высокий, 
и благодаря адресным 
программам средний 
и крупный бизнес может 
получить средства 
на развитие на весьма 
привлекательных условиях.

* На правах рекламы. Фонд «МКК Развитие». Внесён в Государственный реестр микрофинансовых организаций 29.07.2011, регистрационный номер 6110229000264, 
  свидетельство Банка России серия 01 № 003360. Подробности о программах на сайте cmf29.ru

■ Минэнерго РФ считает 
перспективными предложения 
Григория Шилкина 
по энергетике Поморья

С 1 ноября 2023 года 
предполагается присое-
динение Архангельской 
области к первой цено-
вой зоне оптового рынка. 
Кроме того, строитель-
ство энергомоста между 
Мурманской и Архангель-
ской областями признано 
перспективным с точки 
зрения оптимизации цен 
на электроэнергию в на-
шем регионе.

Об этом сказано в ответе Минэнерго России на повтор-
ный запрос депутата Госдумы РФ Григория ШИЛКИНА
относительно вариантов решения проблемы высоких тари-
фов на электроэнергию в Поморье.

Напомним, что оба этих предложения исходят от депу-
тата, представляющего в Госдуме Архангельскую область.

Вся Российская Федерация охвачена ФОРЭМ (Феде-
ральным оптовым рынком электроэнергии и мощности). 
Подавляющее большинство территорий отнесены к так на-
зываемым ценовым зонам. В них существует конкуренция 
между поставщиками, и регион закупает электроэнергию 
у того, кто предложит лучшую цену.

Но ряд территорий, включая Архангельскую область, 
входит в неценовые зоны. Торговля электроэнергией в них 
осуществляется исходя из регулируемых цен. И у регионов 
нет возможности закупать электроэнергию, выбирая опти-
мальное предложение у поставщиков.

«Отсюда и высокий по сравнению с соседними регио-
нами тариф на электроэнергию, – поясняет Григорий Шил-
кин. – Вот поэтому я достаточно давно продвигаю перевод 
Архангельской области в первую ценовую зону оптового 
рынка электроэнергии и мощности. В ответе на моё пер-
вое обращение Минэнерго признало, что одна из причин 
высокой стоимости электроэнергии в нашем регионе за-
ключается как раз в том, что он отнесён к неценовым зо-
нам. Однако при этом министерство отмечало, что «изме-
нение сроков распространения рыночных механизмов це-
нообразования на территории Архангельской области не-
целесообразно». Такой ответ меня как депутата и профес-
сионального энергетика, конечно, не удовлетворил. Я, как 
обещал избирателям, продолжил консультации с эксперта-
ми Минэнерго для получения более внятных ответов на по-
ставленный вопрос».

Во втором письме конкретная дата перевода Архангель-
ской области в ценовую зону регулирования тарифа на элек-
троэнергию указана – с 1 ноября 2023 года.

«Минэнерго поддерживает отмеченную в моём обраще-
нии позицию АО «СО ЕЭС» об отсутствии технологических 
ограничений, препятствующих запуску конкурентных меха-
низмов оптового рынка на территории Архангельской обла-
сти. Кроме того, в обращении я призывал обратить внима-
ние на необходимость при переходе в ценовую зону не до-
пустить скачка цен на электроэнергию для предприятий 
и предпринимателей. Население от него защищено, а вот 
бизнеса возможный рост цен коснётся. В ответе министер-
ства учтён и этот немаловажный момент. Во-первых, заяв-
лено, что переход будет поэтапным. Во-вторых, в переход-
ный период для потребителей, не относящихся к населению, 
поставка электроэнергии будет осуществляться по регули-
руемым тарифам с постепенным увеличением объёмов по-
ставки по свободным ценам», – уточняет депутат.

Другая инициатива Григория Шилкина – создание энер-
гетического моста между Мурманской и Архангельской об-
ластями, позволяющего обеспечить перетоки излишков 
электроэнергии с Кольского полуострова в наш энерго-
дефицитный регион. Избыток электроэнергии у соседей 
образуется за счет того, что в Мурманской области рабо-
тает гидроэлектростанция, атомная электростанция, до-
полнительно развивается ветрогенерация. При этом даже 
в энергетические пики атомная электростанция загруже-
на всего на 60%.

«Подключиться к энергомосту могла бы наша алмазо-
добывающая отрасль и другие важные предприятия реги-
она. Ранее эта моя инициатива нашла одобрение со сторо-
ны профессионального сообщества. Сейчас уже Минэнер-
го России отметило эффективность строительства энерго-
моста, поскольку это приведёт к усилению «связей с цено-
вой зоной оптового рынка и увеличению перетока электро-
энергии», – подчёркивает Григорий Шилкин.

Теперь обоснованность строительства такого энерго-
моста должна быть проработана АО «СО ЕЭС», уточнили 
в министерстве.

«Таким образом, Минэнерго признало перспективность 
обоих предлагаемых мной решений в целях улучшении со-
стояния рынка электроэнергии в Архангельской области. 
Более того, названы конкретные сроки, даны рекоменда-
ции. Продолжаю работать в заданном направлении», – ре-
зюмирует депутат.

Инициативы
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К н и ж н а я  р у б р и к а 
«Бизнес- класса» продол-
жает радовать откликами, 
открывая новые грани ми-
ровоззрения людей из са-
мых разных сфер жизни По-
морья. Сегодня у нас в го-

стях – руководитель инно-
вационного центра Агент-
ства регионального разви-
тия Юлия ШАБАЛИНА:

– Всё детство я постоян-
но читала что-нибудь фан-
тастическое или научно- 
развлекательное и, возмож-
но, именно этой литературе 
обязана тем, что в настоящее 
время занимаюсь инноваци-
ями. В те годы самыми люби-
мыми и, наверное, самыми 
инновационными по сегод-
няшним меркам были про-
изведения Николая Носо-
ва о приключениях Незнай-
ки. В числе любимых также 
серия книг Александра Вол-

кова – начиная с «Волшебни-
ка Изумрудного города». Мои 
дети их тоже не раз перечи-
тывали.

Из прочитанного в более 
старшем возрасте запомни-
лись научно- фантастические 
романы Жюля Верна «Двад-
цать тысяч лье под водой» 
и «Вокруг света за 80 дней», 
которые интересны с точки 
зрения предвидения буду-
щего. Нравилось творчество 
Александра Беляева, в част-
ности его роман «Человек- 
амфибия».

Сильное впечатление про-
извели мемуары американ-
ской писательницы Элизабет 

Гилберг «Есть, молиться, лю-
бить: Один год из жизни жен-
щины в путешествии по Ита-
лии, Индии и Индонезии в по-
исках ВСЕГО». Их я восприни-
маю как описание женского 
пути самопознания.

Из деловой литературы 
хотелось бы порекомендовать 
пособие Александра Остер-
вальдера и Ива Пинье «По-
строение бизнес- моделей. 
Настольная книга стратега 
и новатора» – нетривиальную 
рабочую книгу о новых под-
ходах в построении бизнеса, 
о том, как определить его цен-
ность и как продать эту цен-
ность потребителю.

Читальный зал

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Конкурсный управляющий ФГУП «Архангельское» (ОГРН 
1022901494516, ИНН 2921000537; адрес: 163032, Архангельская 
обл., Приморский р-н, п.Луговой) Фуртиков И.В. (ИНН, 290119301343, 
СНИЛС 129-288-631 96; 163020, г. Архангельск, наб. Северной Двины, 
д.36, оф.1223; тел. 89600046698; igor.furtikov@list.ru), член ААУ «Со-
лидарность» (ОГРН 1138600001737, ИНН 8604999157, 628305, ХМАО, 
г.Нефтеюганск, ул.Жилая, стр.13, оф.205), действующий на основании 
определения Арбитражного суда Архангельской области по делу А05-
15907/2017 от 12.07.2018 и решения от 21.06.2018, сообщает что пер-
вые торги № 108099-МЭТС по продаже предприятия должника не со-
стоялись в связи с отсутствием заявок (публикация о торгах на ЕФРСБ 
№ 10562558 от 20.01.2023).

Реклама

Деревянный двухэтаж-
ный частный особняк до-
революционной построй-
ки формально не является 
объектом культурного на-
следия, но это часть насто-
ящей Чумбаровки, её архи-
тектурного ландшафта.

Сейчас там находит-
ся «Центральная ветери-
нарная клиника». В октя-
бре 2022 года собственник 
объявил о плановом ре-
монте здания. Со стен сня-
ли обшивку, идут работы 
на крыше, причём с доро-
ги на ней видны свежие де-
ревянные звенья. Согласно 
п. 14 ст. 1 Градостроитель-
ного кодекса РФ, такие ра-
боты – изменение высоты, 
количества этажей, площа-
ди – уже относятся к рекон-
струкции объекта. На них 
требуется отдельное раз-
решение уполномоченно-
го органа местной власти –
департамента градострои-
тельства. Как выяснилось 
позднее, за таким разреше-
нием владелец здания в ад-
министрацию города не об-
ращался.

Эту хронику с фотогра-
фиями разместил в пабли-
ке «Архангельск: архитек-
тура и градостроительство» 
в соцсети «ВКонтакте» Вла-
дислав ДРЕКО, строитель 
по образованию. Его посты 

вызвали большой резонанс 
и множество комментариев.

«Во-первых, это ста-
ринное здание. Причём 
не из бруса, а изначально 
бревенчатое – как дом Ти-
мофеева по другую сторо-
ну проспекта. Оно сохрани-
ло оригинальности гораз-
до больше, чем рядом сто-
ящие копии и реплики. Во-
вторых, это жутко опасный 
прецедент. Примеру такой 
реконструкции могут по-
следовать и все осталь-
ные собственники зданий 
на Чумбаровке. Она за-
мышлялась как заповед-
ная улица, призванная по-
казать облик города рубе-
жа XIX-XX веков. Да, в итоге 
этот исторический проект 
почти не получился. Но зна-
чит ли это, что над Чумба-
ровкой можно и дальше из-
мываться?» – написал Вла-
дислав Дреко.

Вскоре в паблике опу-
бликовали ответ от имени 
владельца дома.

«Последний капиталь-
ный ремонт здания произ-
водился в начале 1990-х го-
дов. За эти годы стены поко-
сились. Во избежание ава-
рийной ситуации владелец 
заказал экспертизу – техни-
ческое обследование зда-
ния. По результатам экспер-
тизы ведётся капитальный 
ремонт. Выполнено укре-
пление стен сжимами. За-
менены сгнившие в резуль-
тате протечки кровли верх-

ние венцы здания. Выпол-
няется замена стропиль-
ных конструкций и кровли. 
Надстройка третьего этажа 
не производится»», – под-
чёркнуто в ответе.

Как отмечает владелец 
дома, замена фасадов со-
гласована с градострои-
тельным департаментом –
так же, как и будущая архи-
тектурная подсветка зда-
ния.

«Хоть дом и не является 
объектом исторического 
и культурного наследия, мы 
стараемся отремонтиро-
вать здание, сохранив его 
облик. Уверены, что после 
ремонта оно станет ещё од-
ним украшением города», –
добавляет собственник.

Тем времен специали-
сты департамента градо-
строительства сами дваж-
ды выезжали на место про-
ведения работ, тоже прове-
ли фотофиксацию и счита-
ют, что основания для бес-
покойства у общественно-
сти и городских властей 
есть.

При проведении капи-
тального ремонта здания 
собственник соответству-
ющий проект согласовы-
вать не обязан. Но такая 
обязанность возникает при 
проведении реконструк-
ции объекта, в чём хозяи-
на особняка по адресу: пр. 
Чумбарова- Лучинского, 45, 
в данный момент и «подо-
зревают». А показывать де-

партаменту проект он пока 
не хочет. В связи с чем ад-
министрация города при-
ступила к подготовке су-
дебного иска.

«Департамент градо-
строительства связался 
с правообладателем зда-
ния и пригласил его прийти 
на встречу с проектом кап-
ремонта. Именно при изу-
чении проекта можно сде-
лать вывод об объёме ра-
бот, выполняемых на объек-
те в настоящее время, и по-
нять, капремонт это или ре-
конструкция. Но поскольку 
правообладатель на встре-
чу не явился, администра-
ция направила запросы 
в министерство культуры 
и инспекцию по охране объ-
ектов культурного наследия 
Архангельской области. За-
просы касаются предостав-
ления информации о соот-
ветствии проводимых ра-
бот по капитальному ре-
монту объекта сохранив-
шейся характерной исто-
рической застройки требо-
ваниям постановления пра-
вительства региона», – со-
общила директор депар-
тамента градостроитель-
ства Елена ПИСАРЕНКО.

Если хозяин з д ания 
не готов показать админи-
страции проект капремон-
та, то доказывать отсут-
ствие нарушений законо-
дательства ему предстоит 
в суде, резюмируют в де-
партаменте.

Резонанс

Ремонт «повышенной этажности»?

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

После вмешательства 
общественников 
администрация 
Архангельска стала 
собирать документы 
для обращения 
в суд на владельца 
старинного дома 
по адресу: пр. 
Чумбарова- Лучинского, 
45. Хозяин особняка 
имеет право 
на капитальный ремонт 
здания, но не на его 
реконструкцию. Между 
тем и со стороны 
заметно, что на доме 
начали делать 
надстройку.

 «Золотая» книжная полка Юлии Шабалиной ■ Производственное оборудование, 
даже крупногабаритное, –
не недвижимость

Зачаст ую возникают споры 
по вопросам начисления налога 
на имущество по крупногабарит-
ному производственному оборудо-
ванию: это насосы, печи, фильтры, 
воздуходувки и пр. – всё, что мон-
тируется в сложные и неразрывно 
взаимосвязанные производствен-
ные системы.

Налоговики довольно часто ошибочно учитывают эти 
объекты как недвижимость и требуют уплаты налога на иму-
щество, в то время как налогоплательщики считают их дви-
жимым производственным оборудованием, на которое име-
ются налоговые льготы.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), 
на примере из арбитражной практики (см. дело А70-
8599/2020) анализирует такое решение суда, в котором 
чётко указано, что для применения льгот по налогу на иму-
щество производственные объекты оцениваются одно-
временно и с точки зрения их функционального назначе-
ния, и с позиции формализованных критериев признания 
их в качестве движимого или недвижимо-
го имущества.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту мате-
риала просто отсканируйте QR-код

Советы эксперта
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